

## ¿Qué promoción buscas? Marcos 10:32-45

### **Introducción**

En el mundo empresarial actual, se anima a la gente a pedir ascensos. De hecho, en su curso de LinkedIn Learning titulado *Having an Honest Career Conversation with Your Boss*, Lida Citroen sostiene que no pedir un ascenso y pensar que simplemente te lo van a dar es un enfoque anticuado.

Dice que, aunque algunas empresas y algunos jefes pueden reconocer tus esfuerzos y ascenderte sin haberlo solicitado, eso es realmente la excepción. Además, si nunca pides un ascenso, corres el riesgo de que tu jefe piense que eres feliz en tu puesto actual y que no quieres ni necesitas un ascenso. Y eso es algo que a ti no te conviene.

Entonces, ¿qué hay que hacer? Para Citroën, es bastante obvio: si quieres un ascenso, tienes que pedirlo. Aunque pueda dar miedo, si esperas a que tu jefe te ascienda, estás cediendo tu poder y dejando que ellos dicten tu carrera.

Citroen resume así su caso: "En el mundo laboral actual, podemos esperar a que las cosas buenas nos encuentren o podemos perseguirlas con intención y propósito. Cuando tomamos el control de nuestra carrera y abogamos por nosotros mismos, vemos mejores resultados."<sup>1</sup>

Esta mañana, en Marcos 10:32-45, encontramos dos enfoques opuestos de la búsqueda de ascensos.

Uno de los enfoques es el de dos de los discípulos de Jesús, Santiago y Juan. Por la forma en que se autopromocionaron, Citroën podría haberlos utilizado como ejemplos positivos de cómo debe hacerse: si quieres un ascenso, ¡pídelo! Ese es el enfoque que adopta el mundo.

El otro enfoque es el de Jesús, que en lugar de buscar su propia promoción ante los demás, se sometió humildemente a la voluntad de Dios para la promoción de los demás (nuestra) ante Dios. Este es el enfoque que adopta el reino de Dios.

Esta mañana me gustaría que analizáramos más detenidamente cada uno de estos enfoques con el objetivo de examinar nuestras propias vidas. ¿Buscamos nuestra propia promoción antes que la de los demás, o buscamos la promoción de los demás a través de la humilde sumisión a Dios?

### **Buscar la promoción de los demás**

En primer lugar, veamos el enfoque adoptado por Jesús, que buscó nuestra promoción a través de Su humilde sumisión a la voluntad de Dios. A partir del versículo 32, leemos:

**<sup>32</sup> Iban por el camino, subiendo a Jerusalén, y Jesús iba delante de ellos. Y se asombraron, y los que le seguían tuvieron miedo. (Marcos 10:32a)**

En este momento Jesús se encuentra en algún lugar entre el río Jordán y Jericó. Lo sabemos porque Jesús y sus discípulos no llegan a Jericó hasta el versículo 46. Y están "subiendo" a Jerusalén. Cuando hablamos de subir a algún lugar, normalmente queremos decir que nos dirigimos hacia el norte.

Para los judíos, "subir" siempre significaba que viajaban a Jerusalén, independientemente de la dirección de la que vinieran. Esto se debía a dos razones:

La primera es que, geográficamente, Jerusalén estaba situada en un terreno más elevado en relación con las zonas circundantes. Por lo tanto, subió elevación-sabio.

En segundo lugar, como el Templo, el centro del culto a Yahvé, estaba en Jerusalén, la ciudad tenía un gran significado espiritual. Así que "subir" describía la reverencia con la que los adoradores se acercaban a Jerusalén. Los 15 "Salmos de Subida" fueron escritos para preparar los corazones de estos adoradores mientras se dirigían a Jerusalén y al templo.

Así que subían a Jerusalén, con Jesús a la cabeza. Normalmente, esto no sería digno de mención. Después de todo, era costumbre que los discípulos siguieran a su maestro, escuchándole enseñar. Entonces, ¿por qué lo menciona Marcos?

Tiene que ver con el motivo de asombro de los discípulos. Jesús ya les había dicho dos veces lo que le esperaba en Jerusalén: sería entregado en manos de los hombres y lo matarían. Dado lo que le esperaba, Jesús no se demoraba en absoluto. En humilde sumisión a la voluntad de su Padre, se dirigía con fuerza a Jerusalén. Estaban asombrados de la determinación de Jesús.

Pero también tenían miedo. Su futuro estaba envuelto en la incertidumbre. Intuían los nubarrones que se estaban formando, pero se sentían totalmente impotentes para hacer algo al respecto. Los tiempos inciertos, agravados por la pérdida de control, nos asustan más que cualquier otra cosa.

¿Qué puede aliviar nuestros temores y darnos seguridad en momentos como éste? Es esto: saber que, incluso en los momentos más oscuros, Dios tiene la sartén por el mango. Hasta el más mínimo detalle, nada puede suceder o sucederá fuera de Su control soberano.

Sabiendo que sus discípulos tenían miedo, Jesús los apartó para compartir con ellos con mucho más detalle lo que le esperaba.

...Y tomando de nuevo a los doce, comenzó a contarles lo que le iba a suceder,<sup>33</sup> diciendo: "Mirad, subimos a Jerusalén, y el Hijo del hombre será entregado a los sumos sacerdotes y a los escribas, y le condenarán a muerte y le entregarán a los gentiles.<sup>34</sup> Se burlarán de él, le escupirán, le azotarán y le matarán. Y al cabo de tres días resucitará". (Marcos 10: 32b-34)

Si contamos el número de detalles específicos dados por Jesús en este pasaje, son ocho. Jesús es tan preciso y tan exacto al describir su sufrimiento y muerte, que algunos críticos liberales de la Biblia argumentan que estos son detalles que sólo podrían haber sido añadidos después del hecho.

Hay dos cosas en las que estos críticos no creen:

No creen en la deidad de Cristo. El plan para nuestra salvación fue concebido por nuestro Dios Trino -Padre, Hijo y Espíritu Santo- desde antes de la fundación del mundo (cf. Efesios 1:4). Jesús, como Dios Hijo, era plenamente consciente de que este plan incluía su muerte y resurrección. En el libro del Apocalipsis se describe a Jesús como "el Cordero que fue inmolado desde la creación del mundo" (Apocalipsis 13:8).

No creen en la inspiración de las Escrituras. Dios, el Espíritu Santo, no necesitaba que ocurrieran acontecimientos para poder hablar de ellos con precisión y exactitud y mover a autores humanos a escribir sobre ellos (cf. 2 Pedro 1:20-21).

¿Recuerdas cuando, después de su resurrección, Jesús se encontró con dos hombres en el camino de Emaús? Les preguntó de qué hablaban, y ellos le respondieron:

<sup>19</sup> ... "Acerca de Jesús de Nazaret, varón que fue profeta poderoso en obra y palabra delante de Dios y de todo el pueblo,<sup>20</sup> y de cómo nuestros príncipes de los sacerdotes y los gobernantes lo entregaron para ser condenado a muerte, y lo crucificaron. <sup>21</sup> Pero nosotros esperábamos que él fuera el que redimiera a Israel. Sí, y además de todo esto, hace ya tres días que sucedieron estas cosas. (Lucas 24: 19b-21)

A continuación describieron cómo unas mujeres habían descubierto que la tumba en la que yacía Jesús estaba vacía, y unos ángeles les habían dicho que estaba vivo. Todo esto era muy confuso para ellos y para el resto de los discípulos. Jesús respondió:

<sup>25</sup> ... "¡Oh insensatos y tardos de corazón para creer todo lo que han dicho los profetas! <sup>26</sup> ¿No era necesario que el Cristo padeciera estas cosas y entrara en su gloria?" <sup>27</sup> Y comenzando por Moisés y por todos los profetas, les interpretaba en todas las Escrituras lo que de él se refería. (Lucas 24: 25b-27)

Algo que quiero mencionar es que Jesús pudo dar los detalles específicos de Su muerte y resurrección no porque los profetas del Antiguo Testamento los predijeran. Sus profecías sólo afirmaron o se hicieron eco de lo que Jesús ya sabía que era el plan.

Dicho de otro modo: las profecías siguieron a Jesús; Jesús no siguió a las profecías. Jesús, como miembro de la Divinidad Trina, habló con certeza no porque los profetas hubieran hablado primero; los profetas hablaron con certeza porque el Dios Trino había hablado primero.

Al proporcionar a sus discípulos los detalles específicos de su muerte y resurrección, Jesús estaba tratando de prepararlos para lo que pronto vendría. Así, cuando pareciera que todo se estaba desmoronando, podrían recordar lo que Él había dicho y saber que no se trataba de una sorpresa; las cosas estaban sucediendo exactamente según el plan de Dios.

Y Jesús nunca habló de su muerte sin hablar también de su resurrección. La resurrección es lo que nos da esperanza, incluso en los momentos más oscuros.

Tal vez estés atravesando tu propia tormenta en este momento. Tienes dudas sobre el futuro; los problemas a los que te enfrentas son mucho mayores de lo que puedes manejar. Ten la seguridad de que el futuro no es incierto con Dios, y Él es mucho más grande que cualquier problema que puedas tener. Él lo tiene. La promesa que nos hace en el libro de Jeremías es ésta:

<sup>11</sup> Porque yo sé los planes que tengo para vosotros -declara YAHVEH-, planes de prosperaros y no de dañaros, planes de daros esperanza y futuro. <sup>12</sup> Entonces me invocaréis y vendréis a orar a mí, y yo os escucharé. <sup>13</sup> Me buscaréis y me encontraréis cuando me busquéis de todo corazón. (Jeremías 29:11-13)

Busca al Señor. Entrégale tu futuro y tus miedos. Cuando lo hagas, encontrarás tu descanso en Él.

Por lo tanto, Jesús no buscó su propia promoción. Se sometió humildemente a la voluntad de Su Padre. Veremos el propósito de eso en un momento. Ahora, por contraste, veamos a Santiago y Juan buscando su propia promoción.

### **Buscar su propia promoción**

<sup>35</sup> Se le acercaron Santiago y Juan, los hijos de Zebedeo, y le dijeron: "Maestro, queremos que nos hagas todo lo que te pidamos." [¡A que parecen niños! "Di primero que sí, y luego te diremos lo que queremos"]. <sup>36</sup> ["Vale, jugaré a vuestro juego"] Y él les dijo: "¿Qué queréis que haga por vosotros?". <sup>37</sup> Ellos le respondieron: "Concedéndonos sentarnos, uno a tu derecha y otro a tu izquierda, en tu gloria." (Marcos 10: 35-37)

¿Recuerdan que después de que Jesús predijo su muerte en el capítulo 9, lo siguiente que encontramos es a los discípulos discutiendo sobre quién es el más grande? Aquí, ahora, tenemos algo muy similar - tenemos a Jesús prediciendo Su muerte seguido por dos discípulos solicitando ser promovidos a los dos puestos más altos del gabinete en Su administración. Todavía estaban pensando en términos de un reino terrenal, físico, político.

Si eres padre, ¿alguna vez, exasperado, has empezado una frase diciendo: "¿Cuántas veces tengo que decirte que [rellene el espacio en blanco]"? Estoy agradecido de que Dios sea paciente con nosotros. Jesús responde a sus discípulos lentos para aprender con paciencia y dulzura.

Jesús les dijo: "No sabéis lo que pedís. ¿Sois capaces de beber el cáliz que yo bebo, o de ser bautizados con el bautismo con que yo soy bautizado?" (Marcos 10:38)

Beber el cáliz significa recibir voluntariamente lo que Dios tiene reservado para ti. El cáliz que se pidió a Jesús que bebiera al convertirse en el sacrificio por nuestros pecados era un cáliz de sufrimiento, dolor y angustia. La copa rara vez es bienvenida o fácil. Incluso Jesús, cuando estaba en el Huerto de Getsemaní antes de ir a la cruz, oró a su Padre, diciendo:

"Padre mío, si es posible, pase de mí esta copa; pero no sea como yo quiero, sino como tú". (Mateo 26: 39b)

Dando un paso más, el bautismo simboliza la muerte de Jesús en la cruz. No mucho antes de hacer este viaje final a Jerusalén, Jesús dijo a sus discípulos:

Tengo un bautismo con el que ser bautizado, y ¡cuán grande es mi angustia hasta que se cumpla! (Lucas 12: 50)

Conéctalo con las últimas palabras de Jesús en la cruz recogidas por el apóstol Juan:

Cuando Jesús recibió el vino agrio, dijo: "Consumado es" [la palabra griega significa literalmente "consumado es"], inclinó la cabeza y entregó su espíritu. (Juan 19:30)

Así que la copa era una copa de sufrimiento, y el bautismo era un bautismo en la muerte. Estoy seguro de que los discípulos no tenían ni idea de que Jesús estaba hablando de eso, por lo que leemos a continuación:

"...Y le dijeron: "Podemos". (Marcos 10:39a)

"Si eso es lo que hace falta para ascender, ¡podemos hacerlo! ¿Cuánto más difícil puede ser que lo que ya hemos hecho?". Al autopromocionarse, sobrestimaron enormemente su propia fuerza y capacidad.

Querían la gloria que venía con seguir a un Jesús famoso, pero tan pronto como se hizo evidente que había un precio que pagar por seguir a un Jesús sufriente, lo abandonaron y huyeron. Por sí solos, eran desesperadamente incompetentes.

Pero Jesús sabía que después de su muerte y resurrección, la gracia de Dios y el poder del Espíritu Santo los harían capaces de hacer lo que de otro modo serían incapaces de hacer: defender a Jesús con valentía, cualquiera que fuera el costo para ellos personalmente. Con este conocimiento, les dijo...

**Jesús les dijo: "El cáliz que yo beba, lo beberéis vosotros, y con el bautismo con que yo soy bautizado, seréis bautizados vosotros, Marcos 10:39**

De hecho, beberían el cáliz que bebe Jesús y serían bautizados con su bautismo. Santiago se convertiría en el primero de los apóstoles en ser martirizado, siendo muerto a espada por Herodes (cf. Hch 12,2). Juan moriría en el exilio en la isla de Patmos (cf. Apocalipsis 1:9).

Jesús continúa diciendo que la autoridad para determinar quién se sienta a su derecha y a su izquierda no le pertenece.

**pero sentarme a mi derecha o a mi izquierda no me corresponde a mí concederlo, sino a aquellos para quienes ha sido preparado". (Marcos 10:40)**

La decisión final de quién se sienta a la derecha y a la izquierda de Jesús en el reino ha sido preordenada por Dios Padre desde la eternidad pasada, guiado por Su sabiduría y propósito divinos (cf. Mateo 20:23).

"Lo siento, chicos, no puedo daros lo que pedís". Los otros diez discípulos se enteraron de la petición de Santiago y Juan, y no les hizo ninguna gracia.

**Al oírlo los diez, comenzaron a indignarse contra Santiago y Juan. (Marcos 10:41)**

No se trataba de una justa indignación, puedes estar seguro. Simplemente estaban molestos porque veían la petición de Santiago y Juan como un intento de pasar por encima de ellos. Volvíamos al argumento de "quién es más grande".

Siempre que haya personas que se promocionen a sí mismas, que tendrán conflictos. James (un James diferente) escribe:

**Porque donde hay celos y ambición egoísta, allí habrá desorden y toda práctica vil. (Santiago 3:16)**

Hemos visto dos tipos de promoción: la promoción de los demás y la promoción de uno mismo. Ahora Jesús las pone una al lado de la otra con un ejemplo de cada una para mostrar a Sus discípulos cuán diferentes son.

### **Promociones contrastadas**

#### **La autopromoción del mundo**

Jesús los llamó y les dijo: "Ustedes saben que los que son considerados jefes de los gentiles se enseñorean de ellos, y sus grandes ejercen autoridad sobre ellos. (Marcos 10:42)

Esto describe perfectamente la "voluntad de poder" del filósofo alemán Nietzsche, según la cual todo el mundo posee un impulso inherente para afirmar su fuerza, ejercer el control y luchar por la dominación.

Nietzsche lo consideraba un aspecto fundamental de la naturaleza humana: la búsqueda incesante del poder, la autoafirmación y la satisfacción de los propios deseos.

### Los otros-promoción de Jesús

Esto contrasta fuertemente con las enseñanzas de Jesús. El continua:

<sup>43</sup> Pero no será así entre vosotros. Sino que el que quiera ser grande entre vosotros, que sea vuestro servidor,<sup>44</sup> y el que quiera ser el primero entre vosotros, que sea esclavo de todos. (Marcos 10: 43-44)

En lugar de abogar por el poder o el dominio personal, la enseñanza de Jesús sobre la promoción de los demás anima a servir desinteresadamente a los demás, considerando las necesidades y los intereses de los demás tan importantes o más que los propios. A continuación, Jesús se da a sí mismo como ejemplo supremo:

Porque el Hijo del Hombre no ha venido a ser servido, sino a servir, y a dar su vida en rescate por muchos". (Marcos 10:45)

Un rescate es un precio que se paga para liberar a una persona de la esclavitud o el cautiverio. Estábamos cautivos del pecado, incapaces de liberarnos del poder y el castigo del pecado.

Jesús, consciente y voluntariamente, entregó su vida como rescate por nosotros. Su muerte sacrificial en la cruz nos liberó de nuestra esclavitud al pecado, y al mismo tiempo pagó el precio para satisfacer la justa ira de Dios contra nuestro pecado.

<sup>18</sup> ...fuisteis rescatados de los caminos vanos heredados de vuestros antepasados, no con cosas percederas como plata u oro,<sup>19</sup> sino con la sangre preciosa de Cristo, como la de un cordero sin mancha ni defecto. <sup>20</sup> Él fue conocido de antemano antes de la fundación del mundo, pero se manifestó en los últimos tiempos por amor a vosotros<sup>21</sup> que por medio de él sois creyentes en Dios, quien lo resucitó de entre los muertos y le dio gloria, para que vuestra fe y esperanza estén en Dios. (1 Pedro 1: 18b-21)

Jesús dio su vida para tu promoción y mi promoción. Lo hizo para elevarnos de nuestra posición de pecadores a santos, de nuestra posición de esclavos a hijos amados de Dios.

### **Conclusión**

Me gustaría terminar con un desafío bíblico para nosotros hoy del libro de Filipenses.

<sup>1</sup> Así pues, si hay algún estímulo en Cristo, algún consuelo de amor, alguna participación en el Espíritu, algún afecto y simpatía,<sup>2</sup> completad mi gozo siendo de la misma opinión, teniendo el mismo amor, estando plenamente de acuerdo y unánimes. <sup>3</sup> No hagáis nada por ambición egoísta o por vanagloria, sino que, con humildad, considerad a los demás más importantes que vosotros mismos. <sup>4</sup> Que cada uno de vosotros mire no sólo por sus propios intereses, sino también por los intereses de los demás. <sup>5</sup> Tened entre vosotros este sentir que tenéis en Cristo

Jesús,<sup>6</sup> el cual, siendo en forma de Dios, no estimó el ser igual a Dios como cosa a que aferrarse,<sup>7</sup> sino que se despojó a sí mismo, tomando forma de siervo, hecho semejante a los hombres. <sup>8</sup>Y hallándose en forma humana, se humilló a sí mismo haciéndose obediente hasta la muerte, y muerte de cruz. <sup>9</sup>Por eso Dios le exaltó hasta lo sumo y le concedió el nombre que está sobre todo nombre,<sup>10</sup> para que ante el nombre de Jesús se doble toda rodilla de los que están en los cielos, en la tierra y debajo de la tierra,<sup>11</sup> y toda lengua confiese que Jesucristo es el Señor, para gloria de Dios Padre. (Filipenses 2:1-11)

---

<sup>1</sup> <https://www.linkedin.com/business/learning/blog/career-success-tips/6-mistakes-people-make-when-asking-for-a-promotion-and-what-to#:~:text=jAlgunas%20empresas%20y%20algunos%20directivos,promoción%2C%20piden%20una%20promoción!>